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Résumé : 

La pipérine, alcaloïde majeur dans le poivre noir, est l’une des molécules naturelles les plus 

prometteuses à ce jour. Plusieurs méthodes utilisées pour son extraction présentent des 

inconvénients tels qu’une faible efficacité d’extraction, une méthode d’isolement coûteuse 

ou encore le risque de photo dégradation de la pipérine, etc. C’est pourquoi une méthode 

simple, rapide et efficace pour isoler la pipérine des fruits de Piper nigrum s’est avérée 

nécessaire. Les méthodes utilisées dans notre étude comprennent l’extraction de la pipérine 

avec divers solvants comme l’éthanol, l’acide acétique glacial. Ensuite, des méthodes 

classiques ont été utilisées pour l’isolement et la purification de notre extrait. Par rapport à 

d’autres méthodes, la méthode utilisant l’acide acétique glacial s’est avérée efficace pour 

isoler la pipérine avec un bon aspect cristallin et une pureté plus élevée confirmé par 

différents essais physico-chimiques et spectraux.  

In silico, Selon les valeurs des ΔGbind obtenues, nous constatons que le complexe formé 

entre la COX2 et la pipérine indique une stabilité plus intéressante par rapport à celle 

constituée par l’inhibiteur natif.  

Enfin, l’application de la règle de 5 de Lipinski et les paramètres pharmacocinétiques nous 

renseigne de manière positive sur les propriétés ADME de la pipérine. 

 

Mots clés : poivre noir,  pipérine, extraction, in silico, alcaloïde. 

 

 

 

  

 Abstract: 

Piperine, a major alkaloid in black pepper, is one of the most promising natural molecules 

to date. Several methods used for its extraction have disadvantages such as low extraction 

efficiency, expensive isolation method or the risk of photo degradation of piperine, etc. 

Therefore, a simple, fast and efficient method to isolate piperine from Piper nigrum fruits 

was needed. The methods used in our study include extraction of piperine with various 

solvents like ethanol, glacial acetic acid. Then, conventional methods were used for the 

isolation and purification of our extract. Compared to other methods, the method using 

glacial acetic acid proved to be effective in isolating piperine with good crystalline 

appearance and higher purity confirmed by different physicochemical and spectral tests. 

In silico, According to the ΔGbind values obtained, we find that the complex formed 

between COX2 and piperine indicates a more interesting stability compared to that 

constituted by the native inhibitor. 

 Finally, the application of Lipinski's rule of 5 and the pharmacokinetic parameters inform 

us positively about the ADME properties of pipérine. 

 

Keywords: black pepper, piperine, extraction, in silico, alkaloid. 

 

 


